

En Orense, un mes . . . 1 pta.
Fuera, trimestre . . . 3 »
Extranjero, semestre . . . 9 »

Pago anticipado

OFICINAS:
Progreso, 42, bajos

EL MIÑO

DIARIO LIBERAL
DEFENSOR DE LOS INTERESES LOCALES Y REGIONALES

ANUNCIOS
á precios convencionales

Todo anuncio satisfará el impuesto y recargos que prescriben las leyes.

OFICINAS:
Progreso, 42, bajos

Año 2.º

Orense 3 de Enero de 1899.

Núm. 61

La verdad en su punto

No estamos, no podemos estar conformes con determinados juicios sobre el partido liberal que nuestro estimado colega el *Faro de Vigo* emite en el artículo que ha dedicado á la negra y triste apología del año 1898. Como el asunto es algún tanto complejo, dividiremos nuestra réplica en dos partes, ó sea en dos artículos.

En primer lugar creemos que no es esta la hora de discurrir, sino de aunar voluntades, como decíamos en nuestro editorial del domingo último, para contribuir todos de común acuerdo, y guiados por un solo móvil, á levantar á España de la postración á que la han reducido desastrosos y desventuras de las que nadie puede rehuir la responsabilidad; pero cumple á nuestro deber velar por los fueros de la verdad, y eso es lo que nos proponemos al rebatir las apreciaciones del ilustrado colega vigués.

Probado está con hechos indiscutibles que la pacificación de la isla de Cuba á plazo fijo, apesar de los doscientos mil hombres y los cuantiosos recursos enviados al general Weyler por los conservadores, era una promesa baladí, por no calificarla de otra manera.

Concretándonos á citar solamente la provincia de Pinar del Río y la célebre trocha de Mariel, que tantos hombres y millones costó á España, todos sabemos que la pacificación de la primera, oficialmente comunicada por el cable, resultó un... mito, así como los insurrectos traspasaron la segunda cuantas veces quisieron y cuando mejor les convenía, sin que el general Arolas se volara la tapa de los sexos, según había jurado. Maceo podría ser un testigo de mayor excepción si, por fortuito accidente, los soldados de Cirujeda no le hubieran dado muerte en el campo de batalla.

Queda probado, pues, que la pacificación de la gran Antilla á plazo fijo fué una ilusión que los insurrectos se encargaron de desvanecer recorriendo impunemente sus provincias, atacando convoyes y poblados, sin excluir los más próximos á la Habana, durante el mando del general Weyler.

De nada sirvieron las concesiones hechas por el ilustre y malogrado estadista Sr. Cánovas del Castillo, quien, apesar de su fracaso, hubiera continuado rigiendo los destinos de España, si alevoso puñal no hubiera dado fin á la vida de tan esclarecido patriota.

Y hacemos mención del fracaso del Sr. Cánovas, porque tenemos la firme convicción de que, aún haciendo mayores concesiones en aras de la paz y de la integridad de la patria, hubiera fracasado de la misma manera, como más tarde fracasó el partido liberal ante el inquebrantable propósito que tenían los Estados Unidos de fomentar y sostener la rebelión, para fundar en ella sus inauditas exigencias y arrebatarnos todas nuestras colonias de Occidente.

Vino el partido liberal al poder como consecuencia de la muerte del Sr. Cánovas y en vista del desacuerdo que reinaba entre valiosos elementos conservadores; pero apesar de las tristes condiciones en que aquél se encargaba de la gobernación del Estado, aceptó por patriotismo tan ingrata misión, recogió la funesta herencia que le dejaban, tan triste y tan llena de escollos como la que le abandonaron cuando la prematura muerte de D. Alfonso, y procuró desde entonces obtener una paz duradera basada en la fuerza de nuestro derecho y de nuestras armas y, á la vez, en la concesión de una autonomía que mereció los elogios de las naciones civilizadas, pero que de ninguna manera convenía á los ambiciosos proyectos de los yanquis.

Hasta aquí hemos procurado ser fieles é imparciales narradores de los hechos, y sentimos no poder continuar exponiéndolo hasta mañana, por falta de tiempo y espacio, los que constituyen la segunda parte de nuestra réplica.

Orense.

MINUTA

MÁXIMAS

No digas jamás, he perdido esto; di más bien, lo he restituido: mi hijo ha muerto, le he restituido; mi mujer ha muerto, la he restituido. Así de los bienes como de todo lo demás. Pero aquel que me lo quita es un malvado, diréis vosotros. ¿Por qué os entristeceis?, ¿porque aquél que os lo ha prestado viene á reclamároslo? Mientras os permita su uso, cuidadlo como un bien que pertenece á otro, como á un viajero en una hospedería. No deis desear que las cosas se hagan como vosotros quereis, sino que deis querer que se hagan como se hacen. Acordaos que estáis aquí como un actor y que representais á vuestro personaje en una comedia, tal como la ha creado el autor. Si os ha dado corto el papel, hacedlo corto; si os le ha dado largo, hacedlo largo; estaréis en la escena el tiempo que le plazca: apareceréis en ella rico ó pobre, según lo ha ordenado. Vuestro deber es representar bien el personaje cuyo papel se os ha confiado; el elegirlo pertenece á otro.

EPICTETO.

De agricultura

Los sarmientos de la vid como alimento del ganado vacuno

La vid ocupa una extensa superficie de terreno en esta provincia, y es incontestablemente uno de los más valiosos cultivos en esta región. Debemos, por tanto, utilizarlos de ella todo lo más posible, sacando cuanto provecho sea posible.

Al lado del vino, verdadero alimento para el hombre, tres clases de productos pueden ser utilizados con grandísimo provecho en la alimentación del ganado: las hojas, los sarmientos y el vagazo. Estos productos tienen valor especial en años en que, como el que termina, la falta de pastos se hizo sentir, en virtud de la prolongada sequía, en regiones en que como ésta los forrajes son muy apreciados y de costo bastante elevado.

Cuando se recurre accidentalmente á los órganos de un vegetal para alimento del ganado, debe tenerse en cuenta dos puntos importantes: 1.º, que los órganos de ese vegetal sean favorables á la alimentación animal; 2.º, que el vegetal que de ellos es privado no sufra mucho por ellos en su producción principal.

Respecto á este último punto de vista debe haber gran cuidado en la cogida de la hoja de la vid, visto ser órgano importante é indispensable para la elaboración del azúcar del racimo y su normal madurez; además de eso, está aprobado que, en nuestro clima, la presencia de esos órganos en el sarmiento hasta que hayan cedido todos sus principios nutritivos al mismo, es útil para la buena fructificación del año siguiente.

Más lo que sucede con las hojas no sucede con los sarmientos, cuya utilización como alimento del ganado vacuno, es recomendable bajo todos los puntos de vista, y esto, no solo en un año de gran sequía, como el que pasó, mas también, como dejamos dicho, en tiempo normal para la región vinícola de esta provincia y cualquiera en que la vid ocupe tal lugar, que constituya una especie de monocultura.

Como recurso de alimento de invierno y primavera, los sarmientos tienen mucho valor, cuando no hayan sido prematuramente desprovistos de hojas. Son varios los análisis hechos con los sarmientos anuales de la vid; los resultados han sido variables conforme la

época en que fueron cogidos y el grado de sequedad de los mismos. Según el notable agrónomo y eminente profesor Graddeau, el conjunto de los productos foliáceos y sarmientos de una viña de *Riparia* bajo el doble punto de vista de la cantidad y calidad, puede equivaler á una excelente producción de forraje usual. En sarmientos de vides francesas, después del deshoje normal, se encontró la composición siguiente:

Agua	46'00
Materias azoadas	3'25
Materias gordas	0'60
Extractos hidrocarbonados	24'37
Celulosa	24'20
Materias minerales	1'58
	100'00

Es una riqueza intermedia entre una buena paja y la de un heno común, al tener semejante composición química. Mas bajo el punto de vista nutritivo sábese que en una clase de forraje á relación alimenticia no es todo, llamando así á la proporción alimenticia entre las materias azoadas y los extractos no nitrogenados.

Con relación á estas cualidades, los sarmientos, convenientemente preparados, son muy superiores á las mejores pajas, y muy especialmente mejores que ciertos fenos coriáceos, á los que se da gran valor en los años de sequía. Bajo este punto de vista, son también buenos jueces los propios animales. La experiencia demuestra que, colocados simultáneamente en presencia de diferentes forrajes, no son siempre los sarmientos los primeros despreciados.

No es, incontestablemente, en el estado de ramos enteros como puedan darse los sarmientos á los animales; ningún buey ni caballo, á no ser en un estado extremo, comerá un brazado de sarmientos enteros. Es preciso cortarlos y triturarlos antes. Esta operación puede ser hecha á mano con cuchilla y mazo, ó mejor con máquina. Las máquinas hechas á propósito para la corta de sarmientos ó cualquier otro vegetal, que los corta en pequeños trozos, los hace pasar después en cilindros trituradores, dejándoles en estado de poder ser dados á los animales. Estas máquinas de precios reducidísimos, pues las hay desde 15 á 50 pesetas, Trituran hasta 250 kilogramos de sarmientos por hora. Hay máquinas que Trituran los sarmientos en tal forma, que los reducen á una pulpa finísima.

Además de resultar esto algo caro, no nos

— 78 —

recibido desde la cuna era de primera! Jamás había andado, cuando muchacho, con los pies descalzos, con el trasero roto; ni menos se había distraído nunca en persignarse ni en rezar una salve. Nada de farándulas: todo sólido, todo moderno, todo racional y filosófico. Únicamente había transigido con el pasado vetusto en cuanto á ir á misa de hora y á asistir á las grandes procesiones. ¡Es tan oportuno para un buen mozo elegante presentarse al público en esas ocasiones y solemnidades! Y luego que se recrea la vanidad satisfecha lo que no es decible, contemplando á los papanatas que le miran á uno envidiosos y admirados.

Sin embargo, observó que el precioso *yakt* de su magnífica persona era puramente de recreo. Hizo esta comparación de sí mismo porque también era poeta; y, por consecuencia de tan preciosa habilidad, juntaba sílabas en formas más ó menos armoniosas y rotundas, que á él le gustaban mucho así colocadas por medida y rotundamente. ¡Oh! Lo rotundo era el secreto de su arte.

— 79 —

Preocupóse un poco de su negra situación; pero luego echóse el alma á la espalda, como hacen todos los educados con rotundidad; jugó á crédito; metióse de cabeza en la vida azarosa de los bandoleros distinguidos y dorados, y obtuvo altos puestos en la administración y en política.

Sus relaciones en la buena sociedad, especialmente en la sociedad femenina, y su natural simpático, desembarazado y pulido, le valieron mucho en aquellas adversas circunstancias. Tuvo desafíos; anduvo huído de la justicia, subió y bajó con las olas borrascosas de la vida del aventurero de alto copete; encontrándose un día con una pistola en la mano....

En aquel momento supremo, cual si la cosa estuviera arreglada por hábil zurcidor de situaciones novelescas, llegó el cartero con un abultado pliego; procedente de un rincón extraviado del globo terráqueo; creo que de la Nigricia, ó del Alto Sudam. Era de un hermano de su difunta madre, de quien jamás había oído hablar. El que espera algo, por lo regular, no recoge

parece útil, por eso los sarmientos deben ser dados en la sola forma de fragmentos bastante grandes, á fin de que los animales tengan que ejecutar un trabajo de masticación é insalivación indispensable á una buena digestión de las materias extractivas no azoadas.

Recientemente se han verificado muchas experiencias en Francia sobre la alimentación del ganado por medio de los sarmientos de la vid.

En la Sociedad de Agricultura de Burdeos alimentaron una vaca y su cría con la siguiente ración diaria:

Sarmientos triturados. . . 6 kilos.
Salvado..... 1 1/2 id.
Sal..... 20 gramos.

No solo estos animales estuvieron bien de salud, sino que la vaca, de un peso inicial de 349 kilos, pasó á 396 y la cría aumentó 20 kilos. Un caballo joven se acostumbra y alimenta bien con los sarmientos, y lo mismo sucede con mulas, bueyes y ovejas.

J. F. M.
(Agrónomo)

(De Colaboración)

De la Region

La Coruña.

El vapor *La Navarre* invirtió en la travesía de la Habana á la Coruña diez días y seis horas.

Durante el viaje no ocurrió á bordo novedad alguna digna de especial mención.

Condujo de Cuba 287 cajas conteniendo plata acuñada.

Cada una de éstas cajas contiene 3.000 duros.

Las 287 cajas dan un total de 4.305.000 pesetas.

Sesenta y siete de ellas vienen consignadas á D. Narciso Obanza y las 210 restantes á los señores sobrinos de D. José Pastor.

El arquitecto municipal ha terminado ya el proyecto de embaldosado de la calle de San Andrés, en la sección comprendida entre las calles de la Ruanueva y Santa Catalina.

Las obras importan sesenta y seis mil pesetas y muy luego serán subastadas.

Lugo.

Se va notando ya en el mercado de cereales la influencia ocasionada por las deficientes cosechas de maíz y patatas, cuyos productos alcanzan cada día mayores precios.

Las asociaciones productoras de esta región tratan de conseguir más facilidades en la introducción del maíz y de los demás cereales, pues de lo contrario el hambre que aquí se avecina tomará serias proporciones.

En esta provincia no alcanzan los cereales recolectados al consumo que hay en la misma, puesto que el crecido déficit de maíz y patatas hay que saldarlo con el trigo y el centeno, necesitando por lo menos de 35 á 40.000 quintales métricos de dichos granos, cuya importación se impone para evitar los males que quedan citados.

Circula en esta provincia con profusión una hoja escrita en tonos muy levantados y patrióticos, publicada por la agrupación de gente nueva titulada "Germinal", y excitando á la ju-

ventud española á que se adhiera al pensamiento de procurar por todos los medios la regeneración del país.

Vigo.

Con motivo del fallecimiento del Sr. González Nuñez, ha sido nombrado para desempeñar interinamente el cargo de práctico mayor de este puerto, el capitán de Marina mercante D. Enrique Millet.

La gran Prensa

El Liberal

Afirma que, puesto que ahora se sienten en toda su brutal intensidad las horribles desgracias que sobre nosotros pesan, como producto de la colisión hispano-americana, hácese preciso que se exija la más estricta responsabilidad á los que nos llevaron al precipicio.

En el primer hervor de la pasión patriótica, los actuales gobernantes cargaban humildemente con la parte de responsabilidad que pudiera tocarles; empero, á la hora presente considéranse los obligados redentores de nuestra desdichada patria, y no estará lejano el día en que quieran otorgar á su jefe el dictado de Príncipe de la Paz que está vacante desde 1808.

**

Heraldo de Madrid

Hace Julio Burell un balance del año que finalizó, el cual resulta el más temible enemigo que ha tenido España.

No sólo ha sepultado á sus hijos por centenas de millar y ha hundido en el mar nuestros buques y convertido en humo los millones que necesitábamos para nuestra reconstitución, sino que, y es lo peor, ha destruído la fé, ha dejado á la nación sin bríos para luchar y recobrase de los quebrantos sufridos, los excepticismos, egoísmos y particularismos de toda especie, viviendo á la sombra de una política de bajo vuelo, en tanto que una guerra civil y la intervención extranjera amenazan para un próximo porvenir.

**

El Imparcial

Manifiéstase pesimista porque, al comenzar el año nuevo, no haya aplicado España á su vida la frase de «año nuevo, vida nueva».

Cree sin embargo que, puesto lo que la sociedad española necesita para reponerse de sus desdichas es una dirección acertada, como no es muy difícil encontrar ésa si todos en ello ponemos particular cuidado, podrá resurgir cual en otros tiempos que así en 711 y 1808 tenía invadido el territorio de la propia patria y desconocida su soberanía.

Las Escuelas Normales

He aquí las que, por acuerdo de las Diputaciones respectivas, quedan subsistentes.

Superiores.—De maestros.—Badajoz, Barcelona, Córdoba, Coruña, Granada, Huesca, Oviedo, Salamanca, Sevilla, Tarragona y Valencia.

De maestras.—Badajoz, Barcelona, Córdoba, Coruña, Granada, Málaga, Oviedo, Salamanca, Sevilla, Tarragona y Valencia.

Elementales.—De maestros.—Alava, Albacete, Almería, Cáceres, Cuenca, Guadalajara, Huelva, Jaen, Lérida, Logroño, Málaga, Murcia, Pontevedra, Santander, Segovia, Soria, Toledo y Zaragoza.

De maestras.—Alava, Almería, Cáceres, Castellón, Guadalajara, Jaen, Lérida, Logroño, Murcia, Pontevedra, Segovia, Teruel, Toledo y Zaragoza.

LA GACETA

Publica la del día 1.º los siguientes decretos:

Gobernación.—Disponiendo que el 29 del actual se proceda á la elección parcial de un senador en cada una de las provincias de Santander y Alicante.

Ultramar.—Admitiendo á D. José Congosto la dimisión del cargo de secretario del gobierno civil de la isla de Cuba.

—Jubilando á D. Augusto de Rosales y Vallterra, cesante del cargo de ordenador de pagos de la isla de Cuba.

Hacienda.—Los estados de recaudación durante el mes de Noviembre último.

CARTERA LOCAL

Anoche ha salido para Madrid nuestro querido amigo el diputado por esta capital D. Vicente Perez.

Acudieron á despedirle á la estación numerosos amigos políticos y particulares revistiendo este acto los caracteres de una verdadera manifestación.

Acompañáronle hasta Monforte comisiones de la Diputación, Ayuntamiento y Círculo liberal.

La redacción de EL MIÑO deséale un feliz viaje.

Seguido de numeroso cortejo, fué ayer conducido á su última morada el cadáver del malogrado joven y laborioso artista D. Ramón Delgado.

Presidían el duelo el presbítero y catedrático del Seminario Conciliar D. Miguel Serrano, don José Porras, D. Cándido Cerredá y D. Augusto Rodríguez Caula.

Las cintas del féretro eran recogidas por cuatro amigos que el finado dejara designados. Los señores Parada Justel, Novoa, Feijóo y Amor fueron los encargados de rendir este último tributo á los restos mortales del señor Delgado.

Descanse en paz.

Ha sido nombrado maestro interino de la escuela completa de niños de San Esteban, en el ayuntamiento de Castrelo de Miño, D. Argeniro Villar Alberte.

A las 27 plazas de profesores de Gimnasia vacantes en los institutos de segunda enseñanza, se han presentado 50 aspirantes.

Ha regresado de Zamora nuestro querido amigo D. Julio Alonso Cuevillas.

La sala de lo civil de la Audiencia territorial dictó, anteayer, fallo concediendo á María de Gloria audiencia en el pleito sentenciado en rebeldía por el Juez de Ginzo, á favor de José González Jardón.

Ayer noche ha pasado en el tren correo, con dirección á Madrid, la cantante señorita Guerrero, que tantos aplausos ha obtenido el invierno anterior en el café *La Unión*.

La reunión de confianza y exposición de cinematógrafo, anunciadas para la noche del domingo último en los elegantes salones del *Liceo-Recreo Orensano*, estuvieron muy concurridas, prolongándose hasta las dos de la mañana tan grata velada con gran contentamiento de las bellas jóvenes que á ella asistieron.

Ayer hemos despedido á nuestros queridos amigos los señores D. Julio Riu Casanova, don Julián Besteiro y D. Eulogio Gomez, cuya salida para Madrid habíamos anunciado en nuestro anterior número.

Ha fallecido en Veiro el aventajado alumno de la Escuela de Artes y Oficios D. José Fernández Vázquez.

R. I. P.

Por R. O. de 24 de Diciembre último se ha concedido á Manuel Incio y su esposa María Gomez, vecinos de Nogueira, la pensión anual de 182'50 pesetas, como padres del soldado fallecido en Cuba Cesareo Incio.

Dicha cantidad habrán de hacerla efectiva los interesados por esta Delegación de Hacienda, á partir desde 1.º de Enero de 1899.

El domingo terminó la novena que venía celebrándose en la iglesia de Santo Domingo en honor del Niño Jesús.

Con tal motivo pronunció la plática el beneficiado de la S. I. Catedral D. Julián Ortiz, de la cual hemos oído hacer muy honrosos elogios.

Después de Reyes comenzarán en la Coruña las oposiciones á las notarías vacantes en Galicia, de cuyo tribunal hemos dado noticia.

Las notarías hasta hoy anunciadas son de Puebla del Brollón, Ferreiros, Samos, Maraña, Monforte, Saavedra, Sarria, Lugo y Villaverde.

Según hemos anunciado en nuestro número anterior, el domingo se reunieron varios comitantes de esta plaza con objeto de nombrar comisión organizadora para la constitución de la Cámara de comercio de esta ciudad, restando designados D. Juan Rodríguez Montecinos, D. Gil Torre, D. Miguel Prada, D. Francisco Villanueva, D. Benito Fernández Alonso y don Manuel Amor.

Hoy celebrará por primera vez el santo sacrificio de la misa el aventajado escolar y virtuoso presbítero D. Primo Lopez Subirol, que acaba de ser promovido á tan sagrado ministerio.

Víctima de rápida dolencia entregó ayer su alma al Todopoderoso, el industrial de esta ciudad D. José Fernández Castro.

Descanse en paz.

Los pocos catedráticos numerarios existentes en Cuba y Puerto Rico que han regresado á España, serán declarados excedentes con opción á ocupar la primera vacante de su sección que ocurra en la Península.

Los interinos, que son los más, alguno de los cuales cuenta no pocos años de servicios, han solicitado que se les conceda derecho á concursar cátedras de número, concesión que ha de subordinarse á las disposiciones generales que el Gobierno haya de adoptar respecto á los funcionarios repatriados.

A primera hora de la noche del domingo se promovió en la calle de Gravina un alboroto entre varios jóvenes y una vecina de dicha calle, resultando esta ligeramente lesionada.

El señor ministro de Marina ha puesto á la firma de S. M. un decreto determinando las bases generales que han de servir para la redacción de un reglamento de situaciones de los buques, que quedarán reducidas á las siguientes:

- 1.ª situación En obras.
- 2.ª " En reserva.
- 3.ª " Armados.

En la de reserva sólo estará embarcada la mitad de la dotación del buque y tendrá todos sus cargos á bordo y en disponibilidad de salir á la mar tan pronto como se embarque la otra mitad.

A las tres de la madrugada terminó el baile que se celebró la noche del día primero en el teatro de la calle de la Paz, reinando gran animación entre los concurrentes.

Por disposición del Ministerio de la Guerra, se ordena que los oficiales de voluntarios que hayan terminado dos meses de licencia se les prorrogue por uno más con sueldo, según dispone la Real orden de 26 de Noviembre inserta en el *Diario oficial*, núm. 265, para movilizados Santiago de Cuba si se refiere á tropa fuerzas irregulares deben causar baja autori-

más que desengaños; pero el que nada espera suele lograr pingüe cosecha. ¡Vaya usted á descifrar esos líos!

Nuestro perdido encontróse con un legado de muchos, de muchísimos millones. Arrojó la pistola, como es natural, y agarróse á una bailarina, una estrella deliciosa de la danza; un prodigio de piruetas, y de gracia, y de telas ricas y vaporosas como las propias nubes de vapor, y de terribles seducciones, que acababa de llegar—del Yemen feliz, por fuerza—al teatro de la Opera. ¡Qué divinidad de criatura! ¡Qué esfuerzo del númer creador! También tenía alma por el estilo del cuerpo. ¡Pero qué alma, caballeros! Es decir: alma la tiene cual quiera, según dicen; pero aquella Potencia, aquella Dominación!... Eso solamente la obra sumada de todos los poetas, de todos los músicos, de todos los escultores: solamente ella, él y yo.

también los suele haber desnarigados. Verdad es que, al chico joven portentoso, en la provincia se le tenía por un semidiós.

Pero por más que en una sola mirada—por cierto mirada aterradora—vió la sombría realidad de su situación desesperada, le faltó valor para descender de su pedestal de talco y lanzarse al trabajo honroso á que le brindaban las energías de su juventud y los conocimientos más ó menos positivos de su educación. Continuó, pues, en el *Foquay Club*, elegantísimo, buen mozo; fumando habanos exquisitos; montando caballos en el *sport* ecuestre; soltando sentencias políticas; discutiendo con desenfado sobre sociología, religión, cosmografía, terapéutica y construcción naval, y sobre cuanto abarca el caduco y rozagante saber humano. Era un pozo de ciencias.

II

¡Qué chico de mérito el chico aquél! Muchísimo le debía á sus buenos talentos naturales; pero la esmerada educación que había

zando á los jefes de los cuerpos los admitan como voluntarios en igual forma que los de color.

Ayer se sacrificaron en el macelo público dos vacas y 11 terneras.

El municipal de guardia en la calle de la Barrera, ha detenido el sábado último á un mozalvete, que momentos antes había dado tremenda cuchillada á un perro, hasta el punto de salir por la herida los intestinos.

Dado el celo y la energía del alcalde señor Meruéndano, suponemos que corregirá fuertemente hecho tan salvaje como injustificado.

Mañana tendrá lugar en la capilla de las Teresianas un solemne acto fúnebre por el eterno descansodel que en vida fué D. Cesáreo Rodrigo, virtuoso obispo de esta Diócesis.

Por no haberse reunido número suficiente de socios no pudo verificarse la junta general de la Asociación de retirados de esta provincia.

Se convoca á nueva reunión para el próximo día 5 á las 11 de su mañana en el salón del Liceo.

Causas ingresadas en la Secretaría de esta Audiencia provincial.

Trives.—Contra Jacobo Rodríguez, por ocultación.

Ribadavia.—Contra Ramon Lopez, por atentado.

Celanova.—Contra Protasio Fernandez, por hurto.

Allariz.—Contra José Ramon Ledo, por idem.

Bande.—Contra José da Cuña, por disparo.

Idem.—Contra Dolores Perez, por atentado.

Idem.—Por falsedad.

Oréense.—Por coacción.

Verin.—Por idem.

Idem.—Por exacción.

Idem.—Por hurto.

Idem.—Por incendio.

Idem.—Por muerte.

Como hablamos anunciado, ayer á las once de la mañana se unieron con el dulce lazo del matrimonio la encantadora señorita Antonita Rodríguez y el distinguido ingeniero D. Ramón Laforet.

La boda se celebró en casa de la novia ante un bonito altar con una hermosa imagen del Crucificado, materialmente cubierto aquél de rosas y camelias.

Lucía la simpática Antonita elegante vestido de seda negra con larga cola, un magnífico aderezo de brillantes sobre el nacarado cuello, y una blanca corona de azahar sobre la pura frente teñida de rubor, lo mismo que su candoroso rostro en el que se destacaban cual brillantes luceros sus negros y rasgados ojos.

El Sr. Laforet vestía de rigurosa etiqueta, y en su semblante se reflejaba la dulce y profunda emoción de que se hallaba poseído.

La concurrencia era bastante numerosa y, después de recibir la bendición nupcial los dos novios por la mano del señor cura párroco de Santa Eufemia del Centro, fueron obsequiados los asistentes al acto con un espléndido almuerzo.

Creemos inútil añadir ciertos detalles, bastando consignar que la mesa estaba decorada con sumo gusto y gran abundancia de flores; que el servicio fué muy esmerado; que hubo verdadero derroche de vinos exquisitos y de espumoso champagne, y que las felicitaciones y los votos por la eterna dicha de los desposados fueron unánimes.

A esos votos y á esas felicitaciones unimos los nuestros, tan sinceros como desinteresados.

OBSERVACIONES METEOROLÓGICAS DE AYER

Altura barométrica á cero	754.6
Idem id. al nivel del mar	767.4
Temperatura al aire libre	14.8
Id. máxima de anteaer (á la sombra)	14.0
Idem id. id. (al sol)	15.3
Idem mínima (á la sombra)	10.1
Idem idem por irradiación	8.9
Dirección del viento	0.
Estado del cielo	Cubierto
Lluvia en milímetros	3.4

TELEGRAMAS

Servicio de "La Concordia" de Vigo

Telegrama de Rios

En el Ministerio de la Guerra se ha recibido esta madrugada un telegrama del general Rios.

Está fechado en Manila y dice lo siguiente:

"Dejo en Zamboanga todas las fuerzas europeas y todos los barcos de guerra que estaban á mi disposición.

"He organizado una brigada compuesta de 1.600 hombres y formada por un batallón de cazadores, dos compañías de

infantería de Marina, una batería de artillería rodada y artillería de plaza.

"Manda estas fuerzas el general Montero.

"En Zamboanga quedó también todo el material de guerra.

"Me acompañan los generales Jaramillo y Buil.

"Queda todavía sin evacuar el Sur de Mindanao.

"Resta por licenciar los regimientos que guarnecen los pueblos de aquella parte de dicha isla.

"Durante el mes de Enero el general Montero llevará á cabo el resto de la evacuación.

"Cuando se le ordene, Huertas hará lo mismo en Joló.

"Ambos generales están perfectamente pertrechados para tres meses.

"El vapor *León XIII* zarpará de Manila el día 13 y el *Montserrat* el 14.

"Ambos conducen á la Peninsula soldados repatriados."

La repatriación

El general Correa ha teleografiado á Manila al general Rios dandole amplias instrucciones para la conducción á España del material de guerra.

Los yankis

Un vapor norteamericano llegó el día 23 á Manila conduciendo infinidad de cajas con dulces y otras golosinas para las tropas yankis.

Estos celebraron las fiestas de Navidad al estilo de su país.

Las ceremonias religiosas tuvieron efecto en la iglesia de San Ignacio.

En las Carolinas

Los indígenas se han hecho dueños de Ponapé, en las islas Carolinas.

Poco después de apoderarse de la población nombraron un gobernador que simpatiza con los yankis.

En Ilo-Ilo

Los tagalos que están en Ilo-Ilo se muestran dispuestos á entregar esta capital á los yankis, si se les dan garantías de que han de establecer allí un Gobierno autónomo.

En caso contrario están resueltos á resistir, y si el general Miles pretende entrar en Ilo-Ilo á viva fuerza será repelido con las armas.

El jefe del Gobierno abandonó ayer y hoy el lecho, permaneciendo levantado la mayor parte del día.

Ha conferenciado con el ministro de Gracia y Justicia Sr. Groizard.

También los señores Montero Rios y Martínez Campos han conferenciado con varios de sus correligionarios.

Son múltiples las conferencias que vienen celebrando los personajes políticos.

El Sr. Romero Robledo y el general Weyler celebraron una de más de dos horas.

También los señores Montero Rios y Martínez Campos han conferenciado con varios de sus correligionarios.

El Sr. Sagasta

El jefe del Gobierno abandonó ayer y hoy el lecho, permaneciendo levantado la mayor parte del día.

Ha conferenciado con el ministro de Gracia y Justicia Sr. Groizard.

También los señores Montero Rios y Martínez Campos han conferenciado con varios de sus correligionarios.

Son múltiples las conferencias que vienen celebrando los personajes políticos.

El Sr. Romero Robledo y el general Weyler celebraron una de más de dos horas.

También los señores Montero Rios y Martínez Campos han conferenciado con varios de sus correligionarios.

Son múltiples las conferencias que vienen celebrando los personajes políticos.

El Sr. Romero Robledo y el general Weyler celebraron una de más de dos horas.

También los señores Montero Rios y Martínez Campos han conferenciado con varios de sus correligionarios.

Son múltiples las conferencias que vienen celebrando los personajes políticos.

El Sr. Romero Robledo y el general Weyler celebraron una de más de dos horas.

También los señores Montero Rios y Martínez Campos han conferenciado con varios de sus correligionarios.

Son múltiples las conferencias que vienen celebrando los personajes políticos.

El Sr. Romero Robledo y el general Weyler celebraron una de más de dos horas.

Madrid 2, 12 n.

Contra Aguinaldo

Culpan los rebeldes á Aguinaldo de haber exigido á los pueblos más tributos que los que cobró España durante cuarenta años.

Son de temer sangrientos sucesos entre los mismos insurrectos, que están divididos por interiores disensiones.

Madrid 3, 1 m.

De Ponapé

Los indígenas de esta isla, correspondiente al archipiélago de las Carolinas, han asesinado á la guarnición española.

Nombraron un gobernador y se posesionaron de toda la isla.

Madrid 3, 1 m.

De política

Créese seguro que el sábado irá el Sr. Sagasta á palacio para conferenciar con la Reina.

Antes se pondrá de acuerdo con el Sr. Montero Rios sobre el problema político, cuya solución someterá á la Regente.

Madrid 3, 1 m.

El señor Silvela

Asegúrase que el Sr. Silvela se niega á que el partido conservador sea presidido por nadie más que por él.

Esta egoísta actitud es duramente censurada y hace fracasar todas las gestiones del general Martínez Campos para una avenencia.

Madrid 3, 1 m.

De la Habana

Cablegrama oficial da cuenta de haberse izado el día primero la bandera norte-americana en el castillo del Morro.

Al arriarse la española fué saludada con 21 cañonazos.

Tranquilidad completa.

Profunda tristeza entre las fuerzas españolas.

Madrid 3, 1 m.

La prensa yanki

Noticias telegráficas de New-York dicen que la prensa norte-americana censura al Gobierno por la situación de Filipinas, cada vez más complicada.

Opina que, debido á las dificultades surgidas allí, el proyecto de anexión del archipiélago tropezará con grandes dificultades para su aprobación en el Senado.

Madrid 3, 1 m.

Cultos

Santos de hoy

Florencio, Atanasio, Daniel, Marcial y Geneveva.

Santos de mañana

Eugenio, Marciano, Gregorio y Benita.

ORENSE: IMPRENTA DE "EL MIÑO"

Progreso, 42, bajos.

Banco Hispano-Colonial

Billetes Hipotecarios de la Isla de Cuba. Emisión de 1886 y 1890.

ANUNCIO

Venciendo en 1.º de Enero próximo el cupón núm. 50 de los Billetes Hipotecarios de la Isla de Cuba, emisión de 1886, y el cupón núm. 33 de los de la emisión de 1890, se procederá á su pago desde el expresado día, de 9 á 11 y media de la mañana.

El pago se efectuará presentando los interesados los cupones, acompañados de doble factura talonaria, que se facilitará gratis en las oficinas de esta Sociedad, en Madrid indistintamente en el Banco Hipotecario de España y en el Banco de Castilla; en provincias, en casa de los corresponsales, designados ya; en París, en el Banco de París y de los Países-Bajos, y en Londres, en casa de los señores Baring Brothers y Compañía Limited.

Los billetes que han resultado amortizados en los sorteos de 6 y 10 de este mes podrán presentarse, asimismo, al cobro de las 500 pesetas, que cada uno de ellos representa, por medio de doble factura que se facilitará en los puntos designados.

Conforme á la ley de 26 de Junio de este año, los cupones y billetes amortizados en 1.º de Octubre que se presenten al cobro en París y Londres cobrarán su importe en pesetas.

Los tenedores de los cupones y de los billetes amortizados que deseen cobrarlos en provincias, donde haya designada representación de esta sociedad, podrán presentarlos á los comisionados de la misma desde luego.

En Madrid, Barcelona, París y Londres, en que existen los talonarios de comprobación, se efectuará el pago siempre, sin necesidad de la anticipada presentación que se requiere para provincias.

Barcelona 29 de Diciembre de 1898.—El Secretario general, *Aristides de Artiñano*.

Sucursal en esta plaza: Instituto 4, principal. Horas de oficina, de 11 á 2 de la tarde.

Se arrienda

Una viña en el término de la Burata. San Fernando, 21, darán razón.

Farmacia de Meruéndano

PLAZA MAYOR, 20

La TOS desaparece en 24 horas usando los *Confites Carpa*.
Único depósito en la capital.
También se halla á la venta la legítima Vacuna Suiza.

VENTA DE UNA CASA

Se vende una casa sita en la calle de Hernán Cortés núm. 9, de tres pisos y espaciosos bajos.
Informarán en el pral. de la misma.

TACOS

para calendarios de pared

De venta en la imprenta de Antonio Otero, San Miguel, 15.

Ostras frescas

se expenden en el *Café Regional* y en el *Liceo*.

Academia Politécnica de Orense

Alba, 19, principal.

Preparación para carreras de Ingenieros, Arquitectos, Militares, Topógrafos, Sobrestantes, etc.

BAJO LA DIRECCIÓN

de los Ingenieros de Caminos D. Antonio Herbella, D. Francisco Rivero, D. José de la Peña y del Arquitecto D. Daniel Vázquez.

Se abre un nuevo curso para el próximo año. Pidanse detalles á la Academia.

ANDRES PERILLE **FERRETERIA** * **VIDRIOS** * **CURTIDOS**

Frente al Seminario. - 49-PROGRESO-49- Frente al Seminario.

GRAN REBAJA: Cama, jergón de muelles y colchón, en 25 pesetas.

Surtido en baldosas, azulejos, tubería de barro para varios usos é inodoros de cierre hidráulico.

L' UNION

Compañía Anónima de Seguros contra Incendios
 FUNDADA EN 1828
 ESTABLECIDA EN PARÍS
 Rue de la Banque, 15
 Reconocida en España por Real orden y sometida á su legislación.

GARANTÍAS DE LA COMPAÑÍA
 en 31 de Diciembre de 1897.

Capital social.....	Pts.	10.000.000
Reservas.....	>	10.890
Primas á recibir....	>	78.268.395
Total de garantías.	>	99.158.395

CAPITALES ASEGURADOS
 en 31 de Diciembre de 1897.

Pesetas 16.436.973.862

Siniestros pagados desde el origen de la Compañía.

Pesetas 219.000.000

Esta gran Compañía es la que mayor cartera posee de cuantas de su clase operan en España. Asegura contra el incendio, el rayo y la explosión del vapor, del gas, de la dinamita y demás explosivos, toda clase de propiedades, muebles é inmuebles; garantiza también á los propietarios la pérdida de alquileres en caso de siniestro. Los setenta y un años de antigüedad de esta compañía, su importantísimo capital y la enorme suma que lleva pagado por siniestros, la recomiendan con preferencia al favor del público.

Subdirector en Orense:

D. ARTURO NOGUEROL BUJAN

Procurador de los Tribunales.
 Sto. Domingo, 46

NUEVA SASTRERÍA DE **CASTOR CARBALLAS**

San Quintín, esquina á la Plaza del Trigo.

El regente que ha sido de la acreditada sastrería del señor Salgado, de Santiago, ofrece al público un nuevo taller de vestir, en donde se confecciona con toda prontitud y esmero cuantas prendas se sirvan confiarle. Especialidad en ternos y gabanes, capas, fracs y smokings. Elegancia en el corte.

PRECIOS ECONÓMICOS

San Quintín, esquina á la Plaza del Trigo.

Todo anuncio que se inserte en esta publicación satisfará el impuesto y recargos que prescribe la ley del Timbre.

JOSÉ PACHECO, fotógrafo,

CON GALERÍA DOTADA DE TODA CLASE DE APARATOS MODERNOS, participa al público que trasladó su acreditado establecimiento á la casa núm. 9 de la calle de Alba, local que ofrece grandes comodidades al parroquiano, y reúne las condiciones necesarias para ejecutar con esmero cuantos trabajos se le confíen.

NO EQUIVOCARSE: 9, ALBA, 9

NUEVO SALÓN DE PELUQUERÍA

DE

MANUEL BERGES

PROGRESO, 46

al lado de la fonda de los Hijos de Isidora

Se sirve con prontitud y esmero.—Máquinas modernas.—Tintes superiores.—Pomadas especiales (invención del Sr. Berges) para conservar el pelo.—Perfumería selecta.

Progreso, 46

Sucursal de la de la Plaza Mayor

Salón-Peluquería

DE

EDUARDO REY CUSTODIO

Paç, 14, frente al Teatro.

ORENSE

Reservado para teñir el pelo y la barba, desde el color rubio oro hasta el más negro. Especialidad en el lavado de la cabeza.

Duchas generales y locales. Globos y farolillos á precios ínfimos.

TEMPORADA DE INVIERNO

GRAN TALLER DE SASTRERÍA

Y CONFECCIÓN DE CAMISAS

DE

JOSÉ MARÍA RODRIGUEZ

PEREIRA, 2, ORENSE.

Unicamente como aviso á nuestra numerosa clientela, pues las excepcionales y ventajosas condiciones de nuestro establecimiento se hallan desde hace muchos años suficientemente garantidas y acreditadas, participamos á nuestros favorecedores que acabamos de recibir un completo y variado surtido en géneros nacionales y extranjeros para la presente estación de invierno.

Cheviots, vicuñas, jergas, edredones, montañas, estambres para trajes completos, gabanes ó pantalones; paños para capas, emboces de última novedad; telas de colores sólidos y variados para impermeables; mantas de viaje de superior calidad, grancés y azules tinas para uniformes, así como toda clase de efectos militares; tirantes, botines y salva-barros.

Verdadera especialidad en géneros blancos para la confección de camisas.

ORENSE-2, PEREIRA, 2-ORENSE

EL MIÑO

Diario liberal

DEFENSOR DE LOS INTERESES LOCALES Y REGIONALES.

Suscripción.—En Orense, al mes, una peseta.—Fuera, trimestre, 3.—Extranjero, semestre, 9.—Pago anticipado. Las suscripciones habrán de empezar en primero de mes.

CALZADO de todas clases

PARA SEÑORAS, CABALLEROS Y NIÑOS en el comercio de Francisco A. Tabarés, calle del Instituto, esquina á la de Santa Eufemia.

LA UNION

CAFÉ, BILLARES

Fábrica de Gaseosas.

17, PEREIRA, 17

En esta antigua y acreditada casa se elaboran gaseosas de todas clases con agua filtrada y esquisito café. Cuenta con un abundante surtido en vinos y licores de todas clases de las mejores marcas conocidas, tanto nacionales como extranjeras. Coñacs desde 5 hasta 15 pesetas; roncs desde 4 á 10 pesetas; champagne desde 6 á 20 pesetas; vinos de Jerez desde 4 á 15 pesetas; anises y toda clase de refrescos conocidos, así como vinos tostados de las mejores bodegas del Ribero de Avia á 5 pesetas botella.

PROPIETARIO:

JOSÉ RODRIGUEZ SANTOS

Pereira, 17, Orense.

Café Regional

24—San Miguel—24

Excelente servicio; café superior; vinos y licores de las mejores marcas, entre los cuales se halla el tan acreditado

COÑAC DOMEQ.

FÁBRICA DE GASEOSAS

Se elaboran de Limon, Naranja, Grosella, Horchata, Agraz y de Café.

PRECIOS:—1'50 pesetas docena, devolviendo los cascós. Sifones de agua de Seltz á 35 céntimos de peseta los grandes y á 25 los pequeños. La docena de sifones grandes, 3'50 pesetas; idem pequeños 2'50.

Todos los refrescos se trabajan con agua filtrada.

GRAN COMERCIO DE ULTRAMARINOS

establecido en el antiguo local de LA BRASILEÑA

Progreso—83—Orense

Su dueño, Perfecto Prada, pone en conocimiento del público, que en este nuevo establecimiento hallará clases superiores en todos los artículos que expende, como aceites, bacalaos, arroces, garbanzos, azúcares, pimientos, jabones, conservas, etc. etc.

Vinos de mesa.

En sus clases no tiene rival. Los superiores del Pombeiro y de las mejores marcas de esta región.